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Estoy convencido que en la vida, el más noble de los sentimientos es el agradecimiento, dice un refrán popular, 
“ser agradecido es de bien nacido”, recordar la mano de quien nos ayudó, honrar los acuerdos ¡de palabra! 
(Ahora que ni con notario en mano muchos la pueden cumplir), insisto es de buena cuna ser agradecido. Por ello 
en este año que cumplimos una DÉCADA de estar a sus órdenes en su revista Construyendo Querétaro, queremos 
darles un millón de GRACIAS.

Muy en particular al hombre y hoy amigo que tuvo la idea de crear este proyecto para la Cámara ¡hace 10 años! y 
que ha sido desde entonces un acuerdo de caballeros que no ha sido fácil cumplir, pero que a lo largo de todos 
estos años nos ha dado la oportunidad de servir a la industria de la construcción, ser testigos y cronistas del 
desarrollo de nuestro estado.

Muchas gracias Abraham González Martell, por tu gran visión, tu ejemplo, apoyo y consejos a lo largo de estos 
años, así también a los Presidentes que lo sucedieron y que nos han brindado su confianza, mi tocayo Ing. 
Alejandro Cabrera Sigler, la siempre positiva y emprendedora Ing. Alejandra Vega Reyes a ambos mil gracias por 
todo y por tanto, un dato curioso es que con ambos tuvimos el honor de hacer los libros conmemorativos de los 
30 y 35 años de la historia de la CMIC respectivamente, dejando un legado impreso de la gran aportación de la 
CMIC para con el estado desde su fundación.

¿Qué decirles? de mi amigo y actual Presidente de la CMIC Ing. Álvaro Ugalde Ríos con quien hemos continuado 
con esta sinergia y realizamos una de las mejores Comidas de la Santa Cruz en su primer año de gestión en 
Provincia Juriquilla, sin embargo le han tocado uno de los momentos más difíciles en la historia de la Cámara y del 
país, debido a la pandemia y la contracción económica de los últimos 3 años, mis respetos a su incansable labor, 
pero sobre todo a su actitud de encontrar siempre el cómo sí, de una u otra forma en apoyo de los afiliados a la 
CMIC mis respetos y mi profundo agradecimiento amigo mío. 

Estamos listos para cerrar con fuerza este último trimestre del año, a nuestros lectores y muy en particular a 
nuestros patrocinadores mil gracias, sin ustedes esto sería imposible, hoy existen muchos medios electrónicos 
muy buenos, pero ser un medio impreso es un lujo que pocos pueden lograr con éxito, cada día es un reto que 
nos obliga a reinventarnos y también crear alianzas informativas y de participación con otros medios. 

Como dice nuestro Gobernador y amigo Mauricio Kuri a quien le deseamos todo el éxito y apoyo del mundo…
Lo mejor está por venir, sigamos todos unidos Construyendo Querétaro.

H. Alejandro Yepes Torres
Director General Construyendo Querétaro

Editorial
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Estimados amigos y amigas integrantes de nuestra Cámara mexicana de la Industria de la Construcción Delegación 
Querétaro, amables patrocinadores, lectores y funcionarios de los diferentes niveles de gobierno, es para mí 
un placer volver a comunicarme con ustedes mediante este medio su revista Construyendo Querétaro. Estos 
meses hemos vivido diferentes etapas en la importante historia democrática de nuestro estado, se cierran ciclos y 
comienzan nuevos en todos los sectores de nuestro estado y del país mismo, todo esto incide de manera directa 
en el accionar de nuestra Cámara y hoy más que nunca, en el desarrollo y perspectivas de nuestros afiliados, la 
pregunta obligada es ¿Qué es lo que viene?, vayamos por partes.

Primero lo más importante en la vida es ser agradecidos por ello invitamos a nuestro amigo y ahora ya Exgobernador 
Francisco Domínguez Servién a nuestra casa para agradecer estos 6 años de grandes retos y buenos resultados 
para nuestra entidad, donde reconoció el trabajo y compromiso de los constructores queretanos afiliados a la 
CMIC, dejando finanzas sanas y garantizando los pagos a todos los proveedores que estén pendientes en el 
tema de sus obras en proceso, nos compartió un resumen de lo realizado durante su gestión, e invitándonos a 
seguir apoyando a las nuevas autoridades entrantes como desde hace ya 38 años, seguir siendo la CMIC factor 
fundamental en el desarrollo de Querétaro. Muchas gracias Pancho, esta será siempre tu casa.

Por otro lado le damos la más cordial de las bienvenidas a nuestro nuevo gobernador y también amigo de 
esta Cámara Lic. Mauricio Kuri González, refrendamos nuestro apoyo y solidaridad para esta nueva etapa que 
comienza ya, desde el primer minuto de su toma de protesta a la cual asistimos en representación de nuestros 
afiliados, vienen buenos tiempos para nuestro estado y tengan por seguro que la CMIC siempre estará presente y 
comprometida para afrontar los nuevos retos y oportunidades que nos deparará este nuevo ciclo.

Para todos los 18 alcaldes la CMIC extiende su mano amiga y experiencia para apoyarlos en sus planes de desarrollo 
y proyectos de infraestructura, ofrecemos como siempre, solvencia y capacidad comprobada de nuestros afiliados 
cuenten con nosotros, en particular para los alcaldes del área metropolitana, para los que repiten y los nuevos 
que llegan, les deseamos el mejor de los éxitos y los invitamos a trabajar en equipo, que aprovechen todos los 
servicios especializados que ofrecemos desde nuestra Cámara.

A nuestros afiliados los invitamos a cerrar con fuerza este último trimestre del año, han sido tiempos difíciles, la 
pandemia, la economía contraída nos han puesto a prueba, pero los queretanos siempre hemos salido adelante, 
creando las sinergias y las asociaciones necesarias entre todos los sectores; cámaras, colegios, instituciones 
académicas y asociaciones civiles para encontrar las soluciones a muchos de los problemas que nos aquejan y 
que son comunes para todos, como la reactivación económica, la creación de oportunidades tanto en el sector 
público como en el privado, así como la atracción de inversiones en nuestro estado que sigue siendo referencia 
de éxito a nivel nacional.

Hay mucho por hacer y los invito a que sigamos cerrando filas, que como antes demostremos que unidos somos 
más fuertes y entre todos los queretanos de bien, ayudemos a las nuevas autoridades a crear el mejor Querétaro 
de todos los tiempos.

JULIO-AGOSTO 2021

 CARTA DEL
 PRESIDENTE







Este acto jurídico marca la conclusión de la administración estatal 2015 - 2021, encabezada por Francisco 
Domínguez, y el inicio en términos administrativos del mandato de Mauricio Kuri González, para el periodo 
2021 - 2027.

Además de la firma del gobernador saliente Francisco Domínguez Servién y del gobernador entrante, 
Mauricio Kuri González, este documento fue signado por el secretario saliente de la Contraloría, Alfonso 
Chávez Fierro; el secretario entrante de la Contraloría, Óscar García González y Nadia Pardo Rodríguez, 
como representante de la misma secretaría.

Se contó con la asistencia de Juan Martín Granados Torres, secretario de Gobierno saliente; Guadalupe 
Murguía Gutiérrez, secretaria de Gobierno entrante y Enrique Trueba Gracián, coordinador de la Comisión 
del Gobierno entrante
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ARTÍCULO ESPECIAL

FIRMAN FRANCISCO DOMÍNGUEZ
Y MAURICIO KURI ACTA DE ENTREGA RECEPCIÓN
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Al rendir el pasado  viernes primero de octubre protesta 
como Gobernador Constitucional del Estado de 
Querétaro, Mauricio Kuri González hizo el compromiso 
público de seguir construyendo un mejor porvenir para 
las y los queretanos; un estado de mayor prosperidad, 
de justicia social y de bien común, que permita caminar 
al siguiente nivel y que lo convierta, en seis años, en el 
estado con menos pobreza de todo el país. Lo anterior, 
con un gobierno responsable, serio, profesional, 
cercano y transparente; a la altura de la confianza de las 
y los ciudadanos.

“Estamos llamados a ser lo mejor de México. Los 
convoco a escribir, desde este minuto, una nueva página 
brillante y honrosa de la historia de nuestra tierra. Soy 
claro, ejerceré el cargo de gobernador con humildad, 
pero no aspiro a escribir una historia humilde; por el 
contrario, los invito a pensar en grande, a atrevernos, 
a arrojarnos. Llevaremos a Querétaro al siguiente nivel: 
sin atropellos, pero sin debilidades; sin arrogancia, 
pero sin subestimarnos.  Todo aquel que comparta este 
propósito, hacer más grande y más noble a Querétaro, 
es bienvenido en este proyecto”, dijo en su primer 
mensaje.

Un buen modelo de gobierno, expresó, se sustenta en 
dos grandes pilares: tener finanzas sanas y garantizar 
la seguridad de la sociedad, por lo que decretó en los 
primeros minutos de su administración, un programa 
de ahorro y la ejecución inmediata de un Programa 
Estatal de Obra Pública sin precedente en la historia 
de Querétaro.  Este paquete de obras, consiste en una 
inversión de mil 66 millones de pesos, que incluye más 
de 130 obras sociales, de infraestructura y vivienda. 

“Pondremos en marcha más de una obra pública cada 
día en los primeros 100 días de esta administración. A 
ello, sumaremos un vasto programa de rehabilitación 
de espacios educativos; así, facilitaremos que el sector 
privado invierta más. Y, en los próximos días, estaré 
arrancando un programa de obras y acciones para San 
Juan del Río, que incluye la remodelación del Mercado 
Juárez y el Mercado Reforma, la construcción de una 
estación de bomberos y del paso inferior de la avenida 
Tecnológico, entre muchas otras”, manifestó.

TOMA DE PROTESTA 
LIC. MAURICIO KURI GONZÁLEZ

LLEVAREMOS A QUERÉTARO AL SIGUIENTE NIVEL: GOBERNADOR MAURICIO KURI
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El mandatario estatal también anunció la creación del 
Instituto Queretano del Emprendedor y un programa 
de becas del 50 por ciento a todos los estudiantes que 
ingresen a alguna universidad pública de la entidad.

Aunado a lo anterior, afirmó que, en los próximos 
seis años, Querétaro será el primer estado del país 
que invierta dos por ciento del PIB en investigación, 
innovación y desarrollo tecnológico, conjuntando 
inversión pública, privada y social.

El Gobernador de Querétaro subrayó que en su 
gobierno no habrá espacio para la ineptitud; mucho 
menos para la corrupción, por lo que instruyó a 
todas y todos los mandos medios y superiores de la 
nueva administración, presentar y hacer públicas sus 
declaraciones patrimonial, fiscal, de no conflicto de 
intereses, carta de no antecedentes penales y examen 
antidoping; para convertirse en el primer gobierno 
estatal en cumplir con estos lineamientos.

En materia de seguridad, recalcó que en Querétaro no 
hay espacio para el delito, por lo que garantizó actuar 
con absoluta firmeza y castigar a quien viole la ley.

“Las calles son de las familias, de nadie más, quien no lo 
piense así, puede mudarse de este estado, y le sugiero, 
que lo haga de inmediato”, aseveró.

Así mismo, expresó que la educación será fundamental 
como factor que garantice empleabilidad a las y los 
jóvenes. Y, en salud, reiteró que Querétaro continuará 
teniendo un sistema de salud ejemplar, por lo que 
mejorará la infraestructura, equipos, tratamientos, 
medicinas, pruebas y vacunas.

“Para atender las secuelas del COVID, las y los 
queretanos merecen la mejor atención, comenzaremos 
con la construcción de una clínica post COVID. No 
dejaremos a nadie atrás”, reveló.

De igual forma, manifestó que, para continuar alentando 
la llegada de inversiones, tendrá un gobierno profesional 
y ágil, con un programa de mejora regulatoria, sin 
precedente, para que haya menos trámites.

Entre los anuncios destaca también la instalación de dos 
empresas de clase mundial del sector de tecnologías de 
la información, con una inversión de mil 300 millones 
de dólares, que generarán más de dos mil empleos 
directos e indirectos de gran calidad.

Adicionalmente, en los próximos días anunciará 
proyectos de inversión por un monto superior a los ocho 
mil millones de pesos que generarán más de seis mil 
500 empleos directos.

Así mismo, presentó la creación de la Agencia Estatal de 
Energía que garantizará su abasto, cuidando el medio 
ambiente y nuestra biodiversidad; así como anunció la 
inauguración de la línea de agua de Pinal de Amoles y 
la ejecución de 18 obras hídricas más, para llevar el vital 
líquido a miles de familias.

Por su parte, destacó que pondrá en marcha un Sistema 
Queretano para la Movilidad Social, que encare la 
vulnerabilidad y abata la pobreza. Presentará ante el 
Congreso local una iniciativa para la creación de un 
seguro de desempleo para cabezas de familia que 
hayan perdido su ingreso por causa de la pandemia; 
propondrá a la LX Legislatura la aprobación de un apoyo 
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directo a jefas de familia que vivan en condiciones de 
vulnerabilidad y adelantó que dará un apoyo directo de 
dos pesos, pagados directamente en el camión, a los 
jóvenes estudiantes, adultos mayores y personas con 
discapacidad para el uso del transporte público.

Asimismo, Mauricio Kuri hizo un reconocimiento al 
trabajo de su antecesor, Francisco Domínguez Servién, 
al puntualizar que fue una administración ejemplar: 
ordenada, profesional, transparente y eficiente, lo que 
los obliga -dijo- a ser mejores.

Por último, el gobernador Mauricio Kuri aseveró que 
nadie gobierna solo, que las y los ciudadanos son los 
principales protagonistas del destino de Querétaro, por 
ello, los invitó a sumarse, a actuar con determinación y 
con arrojo, para ser referente nacional.

“Mostremos otra vía a la nación; 
la de la reconciliación, el estudio 

permanente, el trabajo y la 
competencia. Enfrentemos juntos 

los retos y superemos los desafíos, 
reafirmemos -juntos- el orgullo de vivir 
en esta tierra, construyamos mayores 
oportunidades para todas y todos. 
Este es el momento de Querétaro. 
Llegó la hora. Vamos al siguiente 
nivel. ¡Juntos, adelante!”, finalizó
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La CMIC un aliado en la construcción de la vía 
queretana para el porvenir: Francisco Pancho 
Domínguez

Durante la presente administración estatal, la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en 
Querétaro, Cmic Qro fue un aliado en la construcción de 
la vía queretana para el porvenir, destacó el gobernador 
Francisco Domínguez Servién.

En un encuentro con afiliados del sector de la construcción 
el pasado jueves 2 de septiembre, el mandatario estatal 
expuso las acciones más relevantes que marcaron el 
rumbo de su gestión, con el propósito de hacer de 
Querétaro el orgullo de México.

En esta ruta, dijo, juntos construimos una vía hacia el 
porvenir: la vía queretana, la que cree en la familia, en 
el estudio, en el trabajo y en el mérito; la que cree en la 
empresa, en la propiedad privada, en la libertad y en el 
Estado de Derecho.

Es también, precisó Domínguez Servién, la que desarrolla 
infraestructura, la que compite y fortalece instituciones, 
la que respeta el derecho a ser o pensar diferente.

“Esa es la filosofía que nutrió mi gobierno y con la que 
juntos trabajamos estos seis años”, afirmó.

En el salón “Ingenieros” de la CMIC Querétaro, el titular 
del Poder Ejecutivo estatal, informó que bajo la premisa 
de mantener en orden las finanzas queretanas, en su 
gobierno se financió el desarrollo del estado controlando 
el gasto, al colocar cada peso donde debe estar, sin 
detener obras y acciones, sin contratar deuda pública, ni 
subir impuestos.

Anunció que en días pasados la calificadora “Standard 
and Poors” otorgó a Querétaro su calificación máxima, 
por lograr estabilidad financiera.

Domínguez Servién subrayó que la deuda heredada al 
inicio de la presente administración por mil 144 millones 
de pesos, está pagada al 100 por ciento, lo que convierte 
a Querétaro en una de las dos únicas entidades del país 
con “deuda cero” bancaria.

“Sin deuda, aseguramos el desarrollo y una mejor 
planeación para el futuro de Querétaro”, manifestó.
En presencia de líderes del ramo de la construcción, 
afirmó que la entidad es también el único estado con 
cero observaciones pendientes de solventar, por parte de 
la Auditoría Superior de la Federación y de la Secretaría 
de la Función Pública.

Querétaro se ubica, además, en el primer lugar nacional 
en el Índice de Transparencia y Disponibilidad de la 
Información Fiscal 2021, de “Aregional”.

Agregó que “Moody´s” ratificó una alta calificación a 
Querétaro gracias a su sólido desempeño financiero.

En el tema de seguridad manifestó que se mejoró la 
percepción ciudadana a través de la profesionalización 
de los elementos de seguridad y el fortalecimiento de 
las instituciones.    

“Querétaro es tercer lugar nacional en cuanto a mejor 
percepción de seguridad entre sus habitantes, de 
acuerdo con la Encuesta Nacional de Victimización 
y Percepción sobre Seguridad Pública (ENVIPE); la 
confianza en la policía estatal pasó de 55.5% en 2015, 
a 68.8% en 2020”, expresó.

-GOBERNADOR ACUDE A COMIDA-
CON AFILIADOS DE LA CMIC QUERÉTARO
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Destacó que el desarrollo y competitividad económica de 
la entidad se debe a la vinculación de sectores, modelo 
que ha sido reconocido a nivel internacional y ha servido 
como ejemplo para el resto de México. 

“El modelo de crecimiento Triple Hélice vincula el 
talento queretano en las industrias, la academia y la 
investigación, sumando al gobierno como facilitador, 
genera certeza para invertir”, informó.
El mandatario resaltó que Querétaro es líder nacional 
en generación de empleos de calidad y bien pagados, 
así como una entidad con importante participación en 
la industria 4.0 y las tecnologías de la información y la 
comunicación.

En este foro, indicó que México y el mundo confían en 
Querétaro, pues gracias a la sinergia concebida entre los 
distintos sectores del estado y al nivel altamente calificado 
de la mano de obra estatal es que se puede ofrecer un 
entorno ideal para las empresas con aspiraciones de 
expansión y para los inversionistas en busca de un lugar 
prospero para el desarrollo de negocios.

El mandatario queretano enlistó las acciones que 
la administración estatal realizó para mitigar los 
efectos negativos de la pandemia en la economía 

familiar, respaldando a trabajadores, empresarios y 
emprendedores.

Específico que se amplió la deducción general del 
Impuesto sobre Nóminas en abril, mayo y junio de 
2020, beneficiando a 12 mil empresas; con la estrategia 
de reactivación económica se sumaron 750 millones 
de pesos más para apoyar a empleados y favorecer el 
autoempleo, así como a empresarios que mantuvieron su 
plantilla o aceleraron su recontratación.

Acentuó que, para julio del presente año, se registraron 
en Querétaro 622 mil 860 empleos, 41 mil 911 más 
que en julio de 2020, de acuerdo con datos del Seguro 
Social, siendo uno de los primeros estados en recuperar 
los empleos que se tenían antes de la pandemia.

En materia de salud, aseveró que se trabajó para 
fortalecer los servicios que se brindan a la población, 
acción que tiene como resultado la edificación del nuevo 
Hospital General de Querétaro, que sustituyó al antiguo 
hospital con 57 años de servicio.

Este complejo hospitalario, dijo, es un legado para 
muchas generaciones, suma 33 especialidades y farmacia 
robótica, y ofrece espacios dignos al personal de salud, a 
los pacientes y a sus familiares.

En atención a mujeres víctimas de violencia, resaltó la 
construcción del Refugio “Nu’Ju”, modelo único a 
nivel nacional que incorpora en un solo lugar todas las 
medidas de seguridad y atención multidisciplinaria, para 
la restitución total de sus derechos.

El gobernador del estado reconoció a los socios de este 
organismo empresarial por su voluntad de e s c u c h a r, 
trabajar y cerrar filas a favor de Querétaro durante estos 
seis años.

“Gracias por hacer posible este espacio de diálogo 
franco y abierto, a semanas de concluir mi periodo como 
gobernador”, concluyó.

En su intervención, el presidente del Comité Directivo 
de la CMIC Querétaro, Álvaro Ugalde Ríos, subrayó la 
oportuna y eficaz intervención del gobierno de Francisco 
Domínguez para hacer frente al reto más grande que 
atravesaron las y los queretanos en materia de salud, 
ocasionado por COVID-19, lo cual hizo la diferencia para 
enfrentar la crisis.

Aseguró que la implementación en su gestión del modelo 
de crecimiento Triple Hélice, que unió a las universidades 
y las empresas con el gobierno, fue todo un éxito.
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El líder del gremio de los constructores queretanos  
aplaudió que la presente administración estatal herede 
cero deuda al siguiente gobierno, derivado de las buenas 
prácticas que se establecieron en las finanzas estatales.

Agradeció la disposición de la administración estatal 
por establecer e impulsar los canales de comunicación 
con los sectores productivos y empresariales para sumar 
esfuerzos con el objetivo de fortalecer al estado. 

En representación del cuerpo colegiado de la CMIC 
Querétaro, Ugalde Ríos entregó un reconocimiento al 
gobernador del estado por su labor durante los seis años 
de gestión al frente del estado.  

Al encuentro asistieron los secretarios de Gobierno, 
Juan Martín Granados Torres; de Desarrollo Sustentable, 
Marco Antonio Del Prete Tercero; de Seguridad 
Ciudadana, Juan Marcos Granados Torres; de Salud,  
Julio Cesar Ramírez Argüello; el coordinador General de 
la CEI, Fernando González Salinas; y el vocal Ejecutivo de 
la CEA, Enrique Abedrop Rodríguez.

Además del presidente del Comité Consultivo de la CMIC 
Querétaro, Abraham González Martell; la presidenta 
del Colegio de Arquitectos del estado, Isabel Fonseca 
Zamorano; el presidente del Colegio de Ingenieros 
Civiles de Querétaro, Sergio Camacho Hurtado; y el 
secretario del Comité Directivo de la CMIC Querétaro, 
Oscar Hale Palacios.
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Presente la CMIC en la celebración del
Día del Ingeniero del CICQ

El Presidente de CMIC, Ing. Álvaro Ugalde Ríos, fue reconocido por su 
trayectoria en la Comida del Día del Ingeniero del Colegio de Ingenieros 
Civiles del Estado de Querétaro CICQ.

La ceremonia, donde se celebró el 50 Aniversario del Colegio, fue encabezada 
por el Gobernador Pancho Domínguez y el dirigente del organismo, su 
Presidente el Ing. Sergio Camacho Hurtado.

DIF entrega apoyos funcionales con recursos aportados por CMIC Querétaro

El 12 de julio pasado el  DIF Estatal realizó la entrega de 
79 apoyos funcionales como sillas de ruedas, bastones 
y andaderas, a personas con discapacidad motora de 
nueve municipios, con los recursos aportados por la CMIC 
Querétaro, que encabeza el presidente Álvaro Ugalde Ríos.

En este evento realizado en las instalaciones del Centro de 
Rehabilitación Integral de Querétaro (CRIQ); Álvaro Ugalde 
señaló que a los afiliados de la CMIC también les gusta 
construir sueños y muestra de ello dijo, es la labor social 
que como organismo realizan, tal es el caso de los recursos 
que se aportan al DIF Estatal y que subrayó, se continuará 
haciendo con el próximo gobierno.

Fueron entregados hoy, 79 apoyos a beneficiarios de 
nueve municipios: Colón, Huimilpan, Pedro Escobedo, San 
Joaquín, Ezequiel Montes, Tequisquiapan, Corregidora, 
Cadereyta y Tolimán; de los cuales, 41 fueron adquiridos 
con recursos de la CMIC Querétaro y 38 con recursos del 
DIF.

Finalmente, Karina Castro de Domínguez, presidenta del 
Sistema Estatal DIF destacó la labor que, de la mano de 
organismos como la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción, ha podido realizar en beneficio de quienes 
más lo necesitan. Ahí dijo, radica el verdadero sentido del 
DIF, de servir a los demás.
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Inician CMIC y el IQM cursos en oficios de la construcción para mujeres
Ofrece Ing. Álvaro Ugalde becas a mujeres que deseen continuar estudios en el ITC

Con la intención de capacitar a más de mil mujeres en oficios de la construcción, la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC) y el Instituto Queretano de la Mujer (IQM), pusieron en marcha el Proyecto para Impulsar la 
Participación de las Mujeres al Empoderamiento Económico.

El dirigente de los constructores en el estado, Álvaro Ugalde Ríos, informó que los cursos de capacitación en oficios de 
la construcción se llevarán a cabo de julio a septiembre en los 18 municipios del estado, “el proyecto tiene un alcance 
de 36 Cursos, con mil 80 participantes y 8 mil 640 horas hombre de capacitación”.

Explicó que entre los cursos que se impartirán, serán Mecánica Automotriz Preventiva Básica para Mujeres; Instalación 
eléctrica; Captación y Manejo del Agua en Casa; Creación de Huertos y Jardinería; Carpintería para Accesorios 
Domésticos; Pintura y decoración de muros; Albañilería básica y Plomería.

Ofreció a todas las mujeres participantes que quienes deseen continuar estudiando después de estos cursos, a través 
del Instituto Tecnológico de la Construcción (ITC) se les darán becas para que incluso, puedan hacer una carrera en el 
sector de la construcción.

Las mujeres que deseen participar de estos cursos pueden 
acercarse a los institutos municipales de la mujer que existen 
en cada municipio.

Por su parte, Valeria Guerrero Reynosa, directora del 
IQM, agradeció a la CMIC la disposición de apoyar estos 
cursos, “hace tres años una mujer comenzó trabajando 
en la construcción e invitó a mujeres a hacerlo. Logró un 
grupo de casi 50 mujeres y el gobierno del estado ofreció 
apoyarlas en capacitación, y la CMIC nos apoyó hace un año 
y comenzamos con esta iniciativa”.

Dijo que con estos cursos sus conocimientos tienen 
reconocimiento y pueden tener un valor agregado, además 
de que los cursos sirven también para apoyar la economía 
familiar.

Estuvieron presentes  los instructores Paloma Cuevas 
Benítez; Edgardo Rocha Ugalde y Javier Mosqueda Moreno.

Presentes en el tercer informe del 
diputado Agustín Dorantes

El Presidente de CMIC Querétaro, Álvaro Ugalde Ríos, 
acudió como invitado especial al Tercer Informe del diputado 
Agustín Dorantes, realizado este miércoles en el Club de 
Industriales. Ahí, coincidió con presidentes de cámaras y 
colegios en que el trabajo y la cercanía del legislador, ha 
sido pieza clave para alcanzar retos en beneficio de los 
ciudadanos.
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Reconoce CMIC labor de Juan Marcos Granados

Un reconocimiento al maestro Juan Marcos Granados Torres, porque gracias 
a sus buenas estrategias tenemos seguridad y tranquilidad en Querétaro, 
expresó el Presidente de la CMIC, Álvaro Ugalde Ríos. 

Al mismo tiempo dijo que una parte es la corporación de seguridad, pero la 
otra parte somos los ciudadanos, y debemos participar mucho en ello para que 
sigamos estando bien, todo por el bienestar de Querétaro. 

Juan Marcos Granados Torres, Secretario de Seguridad Ciudadana del 
Estado, asistió como invitado especial a la reunión de los agremiados a la 
Cámara el pasado 14 de julio, para presentar la “Entrega de Resultados de la 
Administración”. 

Álvaro Ugalde, Presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), señaló que Querétaro se ha distinguido por ser un estado 
tranquilo, tenemos seguridad, no estamos tan aislados de la problemática 
nacional, que quede claro, hay problemas en todos lados, pero aquí estamos 
muy bien. 

No hay tanta delincuencia y violencia como en otros estados, queremos seguir 
así, y mucho de ello se le debe al maestro Granados, un reconocimiento de mi 
parte, y creo que de todos ustedes también, de los ciudadanos, porque sí hay 
que decirlo, estamos bien en Querétaro y queremos seguir estando bien aquí. 
Queremos a Querétaro, aquí está nuestra familia, aquí trabajamos, tenemos 
bienestar, y por algo el Presidente de la República en este rubro de seguridad 
dijo la semana pasada, algo se está haciendo bien en Querétaro en cuestión 
de la seguridad, por ello están bien, sigan así. 

Finalmente el líder de los constructores reiteró a los socios que usen el 
contacto directo con todo el equipo de Seguridad Ciudadana para cualquier 
emergencia, esto hasta la fecha ha dado muy buenos resultados.

Cumple la CMIC 38 años
de su constitución

El pasado 12 de agosto  celebramos el 38 Aniversario 
de nuestra Delegación Querétaro, una institución con 
fuertes cimientos que, día con día contribuye a mejorar las 
condiciones de la cadena productiva de la industria de la 
construcción en el estado.

Agradecemos al Presidente Municipal de Querétaro Mtro. 
Luis Bernardo Nava por el pastel que nos envió a CMIC 
Querétaro con el motivo de nuestro 38 Aniversario el jueves 
12 de agosto. Gracias Maestro.
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Afectarán Reforma Laboral a PyMES de la contrucción: CMIC

“La reforma laboral afectará a las pequeñas y medianas empresas de la construcción, al exigirnos especialización en 
casi todo. Las grandes empresas ya no podrán subcontratar y eso afectará a los más pequeños”, afirmó el presidente 
de CMIC Querétaro, Álvaro Ugalde Ríos.

En su desayuno mensual del pasado martes 27 de julio, en esta ocasión, anunció como invitado especial al asesor 
jurídico de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, Luis Alberto Trejo, ya que dijo, ante las reformas 
que se vienen gestando en el Congreso de la Unión, es 
necesario estar informados y actualizados para el buen 
desarrollo de sus empresas. 

Luis Trejo habló sobre la Reforma a la Ley Federal del 
Trabajo, dónde principalmente se habla del outsourcing y 
cómo deben actuar los constructores ante estos cambios. 
Lamentó que los legisladores no hayan consultado a los 
especialistas, a los constructores que son los que viven día 
a día estas situaciones laborales.

Luis Alberto Trejo dijo que entre las reformas en materia 
de contrataciones, dónde el principal objetivo de los 
legisladores era la defensa de los trabajadores de la práctica 
del outsourcing, que consideraban quitaba derechos a 
los empleados, se generan afectaciones que deberán ser 
analizadas y en su caso modificadas por las exigencias que 
demandan a los patrones.

Dijo que en el caso de los constructores, debe haber un 
análisis más amplio porque casi todos los trabajadores son 
eventuales porque no todo el tiempo se están haciendo 
obras.

Álvaro Ugalde manifestó que el beneficio de estar afiliados 
a organismos cómo está cámara que es líder empresarial, es 
precisamente el acompañamiento y asesoría que se brinda 
a todos sus agremiados, invitando a los socios a acercarse a 
la cámara en caso de cualquier duda.

Reunión del Consejo estatal de Seguridad 2016-2021
El Presidente de la CMIC Querétaro, Ing. Álvaro Ugalde Ríos, 
acudió el lunes 6 de septiembre  a la 10a Sesión Ordinaria 
del Consejo Estatal de Seguridad 2016-2021, que fue 
presidida por el Gobernador Pancho Domínguez Servién. 
El evento, que contó con acceso limitado guardando las 
medidas sanitarias por el COVID19, se realizó en el Teatro 
Metropolitano
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Acude CMIC al Tercer Informe de Gobierno del alcalde Luis Nava

A invitación del propio Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava Guerrero, el Presidente de la CMIC, Álvaro 
Ugalde Ríos acudió el miércoles 11 de agosto a su Tercer Informe de Gobierno. En su mensaje, el Alcalde Luis Nava, 
destacó programas como “Con Ellas, Hacemos la Diferencia”, que atiende a más de 11 mil 500 mujeres que reciben 
herramientas para mejorar su calidad de vida mediante capacitaciones, cursos, talleres y apoyos económicos para el 
emprendimiento. 

Ante líderes de cámaras, colegios y asociaciones, así como ciudadanos en general, Nava Guerrero informó que con el 
programa Acercándote se generaron rutas de corto itinerario que realizaron más de 1.8 millones de traslados gratuitos 
para acercar a la población al sistema de transporte público. 

Con el programa de Dignificación de Condominios, la autoridad invirtió 94 millones de pesos en pequeñas obras y 
acciones al interior de dicho régimen de vivienda que antes nadie podía atender, pero que hoy beneficia a más de 600 
condominios, mejorando la calidad de vida de sus más de 179 mil habitantes. A través del programa Médico en tu Calle, 
se han aplicado más de 22 mil pruebas COVID, además de entregar sin costo más de cinco mil 400 oxímetros a quienes 
más lo necesitan; así como el préstamo, también gratuito, de concentradores de oxígeno a cientos de ciudadanos. 

Y en las acciones sociales para hacer frente a la contingencia sanitaria destacó también la entrega de paquetes 
alimentarios y el programa de alimentos en caliente, además de la puesta en marcha del Centro de Servicios para 
Personas en Situación de Calle en el Parque Alcanfores que se transformó en el Hogar de Transición Cambiando Vidas. 
Para apoyo económico en esta pandemia se dio la entrega de más de 15 mil apoyos económicos de cuatro mil pesos; 
el programa de Ocupación Temporal, que beneficio a más de dos mil 900 personas y sus familias; además del apoyo 
en el pago de intereses de un crédito para mil 188 MIPYMES; y la condonación de refrendo de licencia para cientos de 
establecimientos, entre otros logros.

Dispuesto CMIC a hacer alianza con la CIRT

El Presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), Ing. Álvaro Ugalde Ríos, asistió el 
pasado lunes 20 de septiembre, como invitado especial a 
la Toma de Protesta de Jaime Robledo Hernández, como 
nuevo dirigente de la Cámara de la Industria de la Radio 
y la Televisión (CIRT). El evento, que fue presidido por el 
Gobernador electo Mauricio Kuri González, contó también 
con la presencia del Alcalde Luis Nava y la próxima secretaria 
de Gobierno, Ma. Guadalupe Murguía, así como directores 
de medios de comunicación.

Ugalde Ríos manifestó la disposición de trabajar de la mano, 
haciendo alianza con la CIRT para seguir impulsando el 
desarrollo de Querétaro. También asistieron presidentes de 
cámaras empresariales como Jorge Camacho de COPARMEX; 
Octavio Mata de CANIRAC y Fabián Camacho de Canaco.
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Celebran partido amistoso constructores 
con CEI e IFEQ

Con un partido amistoso de fútbol el pasado martes 3 de 
agosto, los constructores de la CMIC (Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción), celebraron una grata 
convivencia con  la Comisión Estatal de Infraestructura (CEI) 
y el Instituto de Infraestructura Física Educativa del Estado 
(IFEQ).

Celebra CMIC la inauguración de
Ciudad Judicial para SJR

El martes 10 de agosto  se inauguró la Ciudad Judicial en San Juan del Río, 
lugar que reúne los servicios jurídicos en materia civil, familiar y mercantil.

El Presidente de CMIC Querétaro, Álvaro Ugalde Ríos, se congratuló de esta 
obra, que dijo, no sólo es funcional, sino que además, el servicio que prestará 
significa un enorme apoyo a las familias de San Juan y sus alrededores, al 
acercar los servicios de justicia a sus ciudades.

En el evento estuvieron el Gobernador del Estado de Querétaro, Francisco 
Domínguez, el Presidente del Tribunal Superior de Justicia, José Antonio 
Ortega Cerbón; el Fiscal Alejandro Echeverría y el Presidente Municipal de 
San Juan del Río, Guillermo Vega, además de magistrados, presidentes de 
cámaras y colegios y ciudadanos en general.

Para la construcción de este lugar, se aplicó una inversión de 58.7 millones de 
pesos y con esta obra, el principal objetivo es que la sociedad sanjuanéense 
no se tenga que trasladar a la Ciudad de Querétaro para resolver asuntos 
jurídicos.

El objetivo, seguir estrechando lazos de amistad como se ha venido haciendo desde hace algunos años.

El encuentro deportivo se llevó a cabo en la cancha ubicada en el Parque de Maquinaria de la CEI, en la cual estuvieron 
presentes el Coordinador General de la CEI, Fernando González Salinas, la directora de Infraestructura del IFEQ, Sonia 
Carrillo, y nuestro Presidente de la Cámara, Ing. Álvaro Ugalde Ríos.

Este encuentro resaltó el compañerismo que existe entre el gremio de la construcción y el Gobierno del Estado, a través 
de CEI, ya que así como se han llevado a cabo estas actividades deportivas, se han realizado recorridos en las diversas 
obras que ejecuta este organismo con Cámaras y Colegios.

En palabras del Coordinador General, Fernando González, “además de impulsar el deporte y la recreación, este partido 
lo hacemos para seguir tendiendo los puentes de comunicación; generar confianza y apertura entre nuestra gente para 
todo el trabajo que actualmente ejecutamos y el que se viene en los tiempos próximos”. 

Por su parte, el dirigente de los constructores dijo que es de reconocerse que en esta Administración se ha tomado en 
cuenta la visión colegiada y profesional, como buen aliado para gobierno del estado y en especial para llevar a buen 
fin la obra pública que se realiza.
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Entregan CMIC e IQM apoyos económicos a emprendedoras

La Cámara Mexicana de la industria de la Construcción (CMIC), junto con el Instituto Queretano de la Mujer (IQM) 
entregó los primeros apoyos para impulsar a mujeres emprendedoras a hacer realidad sus proyectos productivos.

El Presidente de la Cámara, Álvaro Ugalde Ríos, fue el encargado de dar la bienvenida a las mujeres, señalando 
que “estos apoyos surgen de los cursos implementados para capacitar a la mujeres en oficios de la construcción, 
y que tienen por objetivo lograr el empoderamiento económico de las mujeres, para que tengan acceso a un 
empleo digno, de calidad y con una remuneración más justa”.

Se congratuló de esta colaboración que se realiza entre la CMIC a través del Instituto Tecnológico de la 
Construcción (ITC) que dirige la Lic. Marysol Martínez, y el IQM a cargo de su directora general Valeria Guerrero 
Ángeles “los constructores estamos comprometidos con generar oportunidades de igualdad para todos, y 
refrendamos el compromiso de seguirlas impulsando también a través del ICIC (Instituto de Capacitación de la 
Industria de la Construcción)”.

Por su parte, Valeria Guerrero dijo que las mujeres que se adentran en el mercado laboral, lo hacen en condiciones 
desfavorables: “son ellas las que asumen la carga de trabajo doméstico y de cuidado no remunerado, por lo que 
buscan empleos más flexibles, y es más frecuente que ellas interrumpan su carrera profesional para atender estas 
actividades”.
Agradeció a la CMIC, el apoyo para lograr el empoderamiento económico de las mujeres, por ello, la relevancia 
de generar acciones afirmativas invirtiendo en el empoderamiento económico de las mujeres que contribuya 
directamente a la igualdad de género, la erradicación de la pobreza y el crecimiento económico inclusivo”.

La Directora del ITC, Marysol Martínez, agradeció la confianza que deposita el Gobierno del Estado a través del 
IQM, en la CMIC y el Instituto, y dijo que sus puertas siempre estarán abiertas para las mujeres empresarias y 
emprendedoras de la entidad.

Las emprendedoras que recibieron el apoyo fueron Saraí Rodríguez Jurado de Amealco de Bonfil; Maritza Mata 
Silvestre y Griselda Hurtado Sánchez de Arroyo Seco; Laura Jiménez Moreno de El Marqués y Dolores Gabriela 
Pérez Morales de Tequisquiapan.

 Yolanda Irineo Irineo  de Tolimán; Leticia Muñoz López  y Denise Yamile Aguilar Martínez de El Marqués; Yolanda 
Álvarez Ramírez de San Juan del Río; Minerva Guevara Hernández, Gabriela Beatriz Jiménez Juárez, Kathia Ruiz 
Sansores y Esmeralda Esparza Pacheco de Querétaro y María Auxilio Reséndiz Sánchez de Colón.

El Instituto Tecnológico de la Construcción Querétaro, les hizo una cordial invitación para incluir a las mujeres 
beneficiadas del proyecto, para que se  incorporen a los programas educativos, principalmente a los que iniciaron 
el pasado 24 de Septiembre de la Maestría en Administración de la Construcción.
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Con gran éxito realizan Concurso Arquitecto 2021
Con gran éxito se llevó a cabo el Concurso Arquitecto 2021 el miércoles 11 
de agosto, realizado por el Colegio de Arquitectos de San Juan del Río y la 
Universidad Tecnológica de San Juan del Río. 

Laura Sepúlveda asistió en representación del Presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Álvaro Ugalde Ríos, y 
fungió como juez de este certamen en el que expusieron remodelaciones, 
proyectos de casas terminadas y un proyecto de un parque para San Juan del 
Río. 

Los ganadores fueron Emilio Jesús Alemán Álvarez, primer lugar; Eduardo 
Vázquez, segundo lugar; Ariadna Gutiérrez Aguirre, tercer lugar; y César Iván 
Martínez Reyes, cuarto lugar. 

El evento se llevó a cabo en las instalaciones de la universidad, con todas las 
medidas de salud, donde Cabrera Peniche en representación de la Rectora 
de la UTSJR, Bibiana Rodríguez Montes, dio la bienvenida a los arquitectos 
colegiados, quienes fueron los que participaron con sus proyectos. 

Lucía Romero Galleros, Presidenta del VIII Consejo Directivo del Colegio de 
Arquitectos de San Juan del Río, agradeció a los participantes, a los presentes 
y colegiados que estuvieron vía zoom, por su participación en el Concurso 
Arquitecto 2021.

Toma de Protesta de Luis Nava

El Presidente de la CMIC Querétaro, Álvaro Ugalde Ríos, 
encabezó la comitiva de constructores que el viernes 01 de 
octubre acompañaron al Presidente Municipal Luis Nava 
Guerrero, a su Toma de Protesta, con lo que da inicio a 
su segundo período al frente de la Administración Pública 
Municipal 2021-2024. Encabezó la ceremonia, realizada en 
el Teatro de la Ciudad, el Gobernador Mauricio Kuri.
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Celebra CMIC acercamiento con
Alcalde electo de SJR

Por primera vez luego de varias administraciones, la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 
Delegación Querétaro, tuvo su primer acercamiento con 
el Alcalde electo de San Juan del Río, Roberto Cabrera el 
pasado miércoles 25 de agosto.

La intención, es hacer sinergia y generar una estrecha 
colaboración con la Presidencia Municipal de dicha 
demarcación, para la Administración 2021-2024 que está 
próxima a iniciar el primero de octubre.

El dirigente de los constructores organizados en el 
estado, Ing. Álvaro Ugalde Ríos, fue recibido por el Edil 
electo Roberto Cabrera Valencia, para realizar un primer 
acercamiento y darle a conocer al nuevo Presidente 
Municipal, la colaboración que la Cámara realiza con 
diversos municipios e instituciones en el estado.

Ugalde Ríos agradeció al Alcalde electo su apertura y 
disposición al diálogo y dijo que los constructores están 
seguros que con la trayectoria y experiencia de Roberto 
Cabrera, se tienen buenos augurios para San Juan en los 
próximos años.

CMIC apoyará a gobierno para reconstruir zonas con inundaciones

La delegación Querétaro de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción se pone a disposición de gobierno 
del estado, para la reconstrucción de los municipios afectados por la lluvia; así lo dio a conocer el presidente de este 
organismo, Álvaro Ugalde Ríos el pasado viernes 01 de octubre al finalizar la toma de protesta del Lic. Mauricio Kuri.

Explicó que ya tienen acercamiento con el alcalde de San 
Juan del Río, Roberto Cabrera para coordinar las tareas de 
apoyo.

El dirigente de la CMIC, se dijo confiado de que el 
gobernador Mauricio Kuri reactivará al sector de la 
construcción, luego del anuncio que se hiciera de una 
partida extraordinaria de mil 066 millones de pesos, para 
obras de infraestructura educativa, drenajes, entre otros; 
que se aplicará durante el último trimestre del año.

Finalmente, Álvaro Ugalde Ríos, presidente de la CMIC 
aseguró que el futuro de Querétaro es prometedor y 
con grandes expectativas, sobre todo de recuperación 
económica, luego de varios meses de crisis debido a la 
pandemia por covid-19.
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Con aportación de CMIC
DIF apoya a Centro de Rehabilitación de Cadereyta

Con una inversión de 635 mil 234 pesos, recursos que forman parte de las aportaciones 
de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), delegación Querétaro; 
el DIF Estatal entregó obras de mantenimiento y equipo médico al Centro Integral de 
Rehabilitación Regional de Cadereyta.

En el evento, el presidente de CMIC, Álvaro Ugalde Ríos, señaló que estos recursos son 
parte de una retención que se hace a los constructores de obra pública, que además dijo, 
hacen con mucho gusto.

Tras explicar los servicios que ofrece la CMIC y la parte formativa y de capacitación; 
Álvaro Ugalde dijo que hoy más que nunca debemos trabajar en equipo, en favor de los 
que más lo necesitan. Resaltó la labor de Karina Castro de Domínguez al frente del DIF 
Estatal y agregó que deja a esta institución como una casa limpia y con finanzas sanas: 
“muchos niños, niñas, adolescentes, mujeres y personas de la tercera edad, extrañarán 
su presencia al frente del DIF, porque puede estar segura que no les queda a deber”.

Por su parte, Karina Castro, presidenta del Sistema Estatal DIF,  agradeció el apoyo y 
compromiso de la CMIC a lo largo de los seis años de la administración: “a todos los 
constructores de CMIC, mi más sincero agradecimiento, no lo hubiera logrado sola, 
el compromiso en seis años con Pancho y Karina siempre fue puntual y lo vemos en 
los resultados. Gracias por crear la sinergia en torno a las personas en situación de 
vulnerabilidad”.

Entre el equipo entregado se encuentran: caminadoras, bicicletas, polainas, entre otros y 
para el mantenimiento del edificio: pintura, impermeabilizante, rejillas de desagüe, entre 
otros.









40 JULIO-AGOSTO 
2021 CQ

ENTREVISTA

A 10 AÑOS
DE UNA GRAN IDEA
Mencionar el nombre de los Abraham González en Querétaro es hablar de la historia de la construcción en nuestra 
entidad, hoy son ya 6 generaciones que tienen su origen hace varias décadas allá por Vizarrón. Don Abraham González 
Carbajal fue el primero de dicha dinastía, posteriormente llego Don Abraham González Ledesma quien fue el primero 
en dedicarse a la construcción comenzando con el acarreo de materiales y poco a poco creando las bases de los 
constructores queretanos en él estado, le seguiría su hijo Don Abraham González Contreras quien también marcaría 
una época en su legado en el sector de la construcción, todos ellos (QEPD). Al tiempo llegaría nuestro amigo Abraham 
González Martell, quien llego a ser Presidente del XIV Consejo Directivo de la CMIC y actualmente Presidente del 
Consejo Consultivo que agrupa a los expresidentes de la Cámara, hoy su hijo Abraham González Martínez es un 
empresario exitoso en el sector de la maquinaria para la construcción con su empresa VRM y que ha crecido a nivel 
regional y finalmente el recién llegado Abraham González Ortega.

CQ.- Estimado Abraham muchas gracias por recibirnos 
en tus oficinas en esta entrevista conmemorativa para 
tu revista “Construyendo Querétaro”.
AG.- Al contrario bienvenidos, esta es su casa. 

CQ.- ¿Qué es la CMIC para ti?
AG.- La CMIC es un apoyo que tenemos todos los 
constructores tanto a nivel estatal como nacional, en el 
cual debemos apoyarnos como afiliados, que nos sirve 
para tener cursos de capacitación y especialización en 
diferentes áreas de la construcción, para tener un gremio 

que nos respalde y no tener que ir solos como persona 
física ante las instancias o ante los gobiernos, ya que no 
es lo mismo que vayas solo como persona a que vayas 
como un gremio tan importante como lo es la Cámara. 

CQ.- Gracias a esto tuvimos el gusto de conocernos 
y es como resulta esta tu gran idea de realizar la 
revista de la Cámara “Construyendo Querétaro” hace 
10 años. ¿Por qué se te ocurrió hacerla, y qué opinas 
sobre la revista a una década de su creación?
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AG.- Cuando me hablaste para hacer la entrevista me 
puse a recordar, yo hoy tengo 53 años, cuando eso 
pasó yo tenía 43 años, en ese momento estaba como 
Gobernador Calzada, yo era Presidente de la CMIC y 
sentía que nos faltaba dar a conocer, ¿qué hacía y que 
no hacía la Cámara?, para nuestros socios, tanto para  
eventos, cursos, capacitaciones y para el área social, 
también pusimos el área de las señoras, el voluntariado, 
la gente no estaba informada de lo que hacíamos, 
básicamente tú fuiste el de la idea y yo la concreté, 
este ha sido un niño que hicimos conjuntamente los 
dos, llevamos 10 años yo creo con mucho éxito, dado 
que ha habido reportajes importantes, entrevistas a los 
expresidentes, los presidentes que me sucedieron han 
informado las cosas que van haciendo y las cosas que 
van a hacer, es algo muy importante que tiene que ser 
difundido. Creo que nos falta darle aún más impulso a 
la revista, para que sea más fuerte en Querétaro, unir 
más colegios, más arquitectos, valuadores, entre otros 
y que en lugar de ser 200 seamos 1,000 y luego 10,000 
más; que esta revista sea la base de la construcción en 
Querétaro, esta idea te la dejo, que se unan los Colegios 
y la Cámara, que seamos mas intergremiales, hacerla 
fuerte entre todos, recuerda que si somos más tendríamos 
más fuerza. Esa va a ser chamba tuya y cuenta con todo 
mi apoyo como siempre.

CQ.- Muchas gracias, Abraham tú eres parte de 
la historia de la construcción en Querétaro, ¿Qué 
significa para ti Querétaro?
AG.- Significa todo, como te lo he comentado mi 
abuelo fue pionero, junto con Jorge Perusquía, de los 
constructores aquí en Querétaro, fueron los 2 primeros 
que empezaron y después vino mi padre, luego llegué 
yo, mi hijo Abraham y ahora mi nieto Abraham González 
Ortega, es un reto muy importante como te lo he 
comentado muchas veces, el nombre es importante y 
es un prestigio que tenemos que cuidar, para mi abuelo 
no fue tan fácil, para mí fue más sencillo porque ya 
tenía muchos escalones, ya la gente me conocía por el 

nombre, pero hacer las cosas bien no es tan fácil porque 
el nombre pesa, durante mucho tiempo cuando era joven 
nunca pensé llegar a lograr lo que tengo, pues vi a a mi 
abuelo y a mi papá muy lejos y era una preocupación que 
de chavo no me la acababa, todo mundo te conocía y la 
responsabilidad era muy alta desde siempre. No sabía si 
iba a llegar o no pero pienso que lo logré, he platicado 
mucho con mi hijo Abraham sobre dicha presión y le 
dije esa presión quítatela, se lo que tú quieras ser y 
tembién considero que el ha sido mejor padre que yo, 
ya que no disfruté mucho a mis chavos por estar todo el 
día trabajando, el lo ha entendido mejor que yo y le ha 
dedicado más tiempo a su hijo, cada quien es mejor en lo 
que se plantea, en lo familiar, en los negocios, entonces 
no todo es la chamba yo creo que dejé un poco atrás a 
mi familia por estar trabajando.

CQ.- En ese sentido sigue un legado, ya hay un nieto 
Abraham
AG.- Si y me trae loco le decimos “Banchis”, a mi papá 
le decían Banchis los Torres Landa, el pollo le decía así 
a mi papá y ahora ya se le quedó así, es el 6º Abraham 
González, acá atrás tengo cinco y vamos a hacer un 
espacio para poner a mi nieto ahí. Es muy padre y solo 
nosotros lo entendemos.
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CQ.- Abraham tu hijo también lo está haciendo muy 
bien. ¿Verdad?
AG.- Si la empresa VRM que es “Venta y Renta de 
Maquinaria” es de él, la inició a los 21 años, un dia me 
dijo… “quiero abrir una empresa de maquinaria” y de 
poco a poco ya lleva 9 años con mucho éxito, porque 
el podría estar trabajando aquí de mi brazo derecho 
y decidió hacer su propia compañía, se la jugó a 
un mercado nuevo y estoy muy orgulloso de mi hijo 
Abraham, por no querer ser siempre como los demás 
Abraham’s.

CQ.- ¿Y cómo ves al nieto?
AG.- Esperemos… que no me vaya a salir ¡Doctor!, es 
lo que ves toda la vida, nada forzado, a mí me encanta 
trabajar, soy feliz entre los fierros, el polvo, no me veo yo 
de doctor, siempre fui un flojonazo en la escuela, pero la 
chamba es lo mío, la construcción. Desde chiquillo eso 
me gusta, lo que ves ahí, lo más importante es que te 
guste tu chamba, seas lo que seas, seas doctor, albañil, o 
lo que decidas hacer, porque trabajar a fuerzas debe ser 
muy feo, se te han de pasar las horas eternas.

La revista creo que va muy bien. Recuerdas 
en esa época la obra era toda para empresa 
foránea y la revista nos ayudó a difundir que 
la obra se quedara para los queretanos, en 
aquellas épocas nos echamos muchas contras 
y la revista nos sirvió para aventarnos, nos 
llamaron de México de la CMIC Nacional para 
preguntarnos, ¿Cómo le hiciste para lo de las 
fianzas?, fue un reto muy importante que se 
logró, hicimos la revista, hicimos que la obra 
se quedara en Querétaro, en el aspecto social 
hicimos el centro para ayuda a personas con 
discapacidad auditiva “María Cristina” creo 
que fue uno de los momentos más bonitos de 
todos, dar eso a la gente necesitada y que los 
constructores cada uno pusiera su granito de 
arena da mucho gusto. No lo he ido a ver como 
está, me dicen que ya se utiliza para más cosas 
de beneficencia y me voy a dar una vuelta, es 
algo que me dio mucha satisfacción personal, 
también remodelamos las instalaciones de 
la CMIC para tener una casa digna, todos los 
Presidentes han hecho cosas importantes, 
las mías fueron más vistosas pero no más 
importantes, cada uno hicimos un buen papel 
y la revista nos ha ayudado a todo eso, traer 
clientes, más proveedores, traer inversión 
te invito a que le metas más distribución a 
otros lados, métele sociales, deportes, otros 
temas para que te vean otros sectores, la 
construcción es complicada, ya que luego no 
hay obra y vienen años difíciles, va a ser un 

año de seis meses hay que trabajar el doble.



CQ.- Para concluir mí estimado Abraham, a pesar de 
todo por difícil que sea siempre se levanta Querétaro, 
los constructores siempre sacan la casta por nuestro 
estado, ¿Cómo ves el futuro de Querétaro?
AG.- Querétaro yo lo veo, ya sea de un partido o de otro, 
siempre hemos tenido muy buenos Gobernadores, con 
mucha visión, Pancho hizo muy buen papel, por ejemplo 
a México lo vemos con problemas de diferentes índoles 
y a Querétaro como que lo sacamos del ámbito nacional, 
como si fuera otro país, así chiquito y muy diferente, 
como dato la delincuencia a nivel nacional es terrible y en 
Querétaro tenemos niveles de seguridad mucho mejores 
que los de nuestros estados vecinos, claro que pasan 
cosas, es inevitable, cada día somos más y el crecimiento 
viene acompañado de todo tipo de problemas, somos 
un millón ochocientos mil habitantes, ¡claro que pasan 
cosas!, pero no como en Guanajuato, Hidalgo, el Estado 
de México, Michoacán, como dicen en mi pueblo… “A 
pa’ vecinitos” todos ellos tienen problemas de seguridad 
muy fuertes. Veo un Querétaro próspero, aquí la gente 
es trabajadora, llegan muchas empresas foráneas que 
remuneran bien a sus trabajadores, buenos sueldos, vas 

a un centro comercial y está lleno, vas a un restaurante 
y está lleno, hay una economía fuerte y esperemos que 
esto siga así por el bien del estado, que siga el trabajo. 
La economía, la seguridad, porque lo que pasa a nivel 
nacional está muy difícil, por ello si cada quien pone 
su granito de arena es más fácil, te lo he comentado... 
“nada cae del cielo”, cada quien desde nuestra trinchera 
debemos ponernos a trabajar y no esperar que el 
gobierno nos de dinero, eso se acaba, si cada quien 
ponemos lo que nos toca esto va a jalar, si cada quien 
nos vamos por nuestro lado esto no funciona.

CQ.- Muchas gracias mi estimado Abraham por la 
entrevista.
AG.- Al contrario cuando gustes eres bienvenido.
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Crece presencia de
MUJERES ENTRE EMPRESARIOS CMIC
En los últimos cuatro años, la presencia de las mujeres empresarias 
de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 
ha pasado del 5 al 30 por ciento, y esto es gracias al impulso de su 
Presidente Álvaro Ugalde Ríos, que sin distinción de género, ha dado 
un fuerte impulso a todos los constructores en el estado.

Así lo reconocieron este lunes las Mujeres Empresarias de CMIC, al 
firmarse un Convenio de Colaboración entre la cámara y el Consejo 

Coordinador de Mujeres Empresarias (CCME), Capítulo Querétaro, 
representados por sus dirigentes Álvaro Ugalde Ríos y Marisol Kuri Lorenzo, 

respectivamente.

Ugalde Ríos dijo que no se trata de género, sino de trabajo, y exaltó el hecho de que por primera vez, todas las 
cámaras, colegios y asociaciones están haciendo sinergia y trabajo en equipo “somos más de 60 organismos que ya 
demostramos en las elecciones que podemos trabajar unidos; ahí vigilamos el proceso que salió como esperamos, en 
tranquilidad y con orden”.

Por ello, hizo un llamado a seguir trabajando en unidad “este convenio que hoy firmamos con el Consejo nos llena de 
satisfacción y ponemos a su disposición nuestras instalaciones y los organismos como el Instituto Tecnológico de la 
Construcción (ITC), y el Instituto de Capacitación de la Industria de la Construcción (ICIC)”.

La maestra Marisol Kuri, dijo que el CCME tiene como misión dotar de herramientas a las mujeres emprendedoras y 
empresarias para sacar adelante sus empresas y al día de hoy ya se tienen varios convenios y proyectos, no solo a nivel 
nacional, sino también a nivel internacional.

Laura Sepúlveda, coordinadora del Grupo de Mujeres Empresarias CMIC, dijo que es un honor colaborar con un 
organismo como el CCME, “la pandemia nos trajo nuevos retos, pero estamos demostrando que juntas podemos salir 
adelante. En la cámara, hace cuatro años que llegué a esta coordinación y del 5 por ciento que éramos de mujeres 
empresarias hoy somos el 30 por ciento en CMIC”.

Dijo que esto se logró gracias al apoyo “y a la libertad que ha otorgado el Presidente Álvaro Ugalde a las mujeres para 
organizarse, superarse y poder salir adelante destacando en un sector tradicionalmente de hombres”.

Finalmente, Marysol Martínez, directora del ITC, puso a disposición de las mujeres del CCEM la Licenciatura en 
Ingeniería de la Construcción, las Maestrías en Administración de la Construcción, en Negocios de la Construcción y en 
Valuación Inmobiliaria e Industrial y de Bienes Nacionales.

Anunció que a partir de septiembre lanzamos el bachillerato en línea, una nueva modalidad que estamos lanzando en el 
Instituto Tecnológico de la Construcción (ITC), y cuenten con nosotros para hacer sinergia y hacer equipo, dijo Marysol 
Martínez, Directora del organismo.

En el evento estuvieron presentes de parte de CMIC el tesorero Rubén Barroso; el Vicepresidente Rodolfo Mejía; la 
coordinadora de Sitios y Monumentos, Ana Trujillo; el Enlace con Colegio de Arquitectos, Juanita Lara Cabrera y las 
empresarias Laura Gisel Abarca y Claudia Díaz, así como el gerente Orlando Arellano.

Convenios CMIC
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Generar alianzas para combatir inseguridad, 
acuerdan CMIC y AREMAQ

El robo hormiga y de maquinaria pequeña sigue siendo una 
constante en el sector de la construcción, coincidieron en señalar 
Álvaro Ugalde, Presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción (CMIC) y Ernesto García, Presidente de la Asociación 
de Renteros de Maquinaria de Querétaro (AREMAQ).

Por ello, destacaron la importancia de generar alianzas como la Firma 
de Convenio de Colaboración que celebraron este martes, siendo 

testigos de honor lo integrantes del Comité Directivo de la cámara y 
directivos de AREMAQ.

El dirigente de los constructores en el estado, Álvaro Ugalde, dijo que con 
este convenio, se busca fomentar el ahorro, al tener acceso a precios accesibles para renta de maquinaria, pero 
además hacerlo con seguridad, teniendo garantía y respaldo de la Asociación para hacerlo con empresas y propietarios 
registrados y reconocidos.

Comentó que además, está firma sirve para cumplir con uno de los requisitos que se requiere para la conformación del 
Clúster de la Construcción que en unos días, se podrá anunciar para fortalecer a todos los involucrados en el sector, 
tanto empresarios, como profesionistas y proveedores. “Son tiempos de trabajar unidos, en grupo, porque Querétaro y 
México nos necesitan”, afirmó Ugalde Ríos, por lo que convocó a seguir impulsando juntos la reactivación económica.

Por su parte, Luis Ernesto García de Alba Oviedo agradeció la oportunidad de poder trabajar juntos con la CMIC “es 
un gusto trabajar unidos, resolver juntos los problemas que se nos presentan en este sector; nosotros les ofrecemos 
garantía de calidad, de seguridad y nos da gusto ver la fortaleza de la CMIC como cámara, con sus cursos y sus 
instalaciones”.

Acordaron impulsar fuertemente la capacitación para los constructores y sus trabajadores, “estamos seguros que 
haremos un gran equipo para seguir impulsando grandes obras y la generación de más empleos”.

Acompañaron a Álvaro Ugalde su tesorero Rubén Barroso y los vicepresidentes Laura Sepúlveda, Octavio Camacho y 
Saúl López, y por parte de AREMAQ asistieron el tesorero Benjamín Odrezola, el asociado Ricardo García y las vocales 
Lucía Macedo y María Luisa Pacheco.
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cmic y universidad anáhuac refrendan alianza de colaboración

En los últimos cuatro años, la presencia 
de las mujeres empresarias de la 
Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC), 
ha pasado del 5 al 30 por 
ciento, y esto es gracias al 
impulso de su Presidente 
Álvaro Ugalde Ríos, que sin 
distinción de género, ha 
dado un fuerte impulso a 
todos los constructores en el 
estado.

Así lo reconocieron este lunes 
las Mujeres Empresarias de 
CMIC, al firmarse un Convenio 
de Colaboración entre la 
cámara y el Consejo Coordinador 
de Mujeres Empresarias (CCME), 
Capítulo Querétaro, representados por 
sus dirigentes Álvaro Ugalde Ríos y Marisol Kuri 
Lorenzo, respectivamente.

Ugalde Ríos dijo que no se trata de género, sino de 
trabajo, y exaltó el hecho de que por primera vez, 
todas las cámaras, colegios y asociaciones están 
haciendo sinergia y trabajo en equipo “somos más de 
60 organismos que ya demostramos en las elecciones 
que podemos trabajar unidos; ahí vigilamos el proceso 
que salió como esperamos, en tranquilidad y con orden.

Por ello, hizo un llamado a seguir trabajando en unidad 
“este convenio que hoy firmamos con el Consejo 
nos llena de satisfacción y ponemos a su disposición 
nuestras instalaciones y los organismos como el Instituto 
Tecnológico de la Construcción (ITC), y el Instituto de 
Capacitación de la Industria de la Construcción (ICIC)”.

La maestra Marisol Kuri, dijo que el CCME tiene 
como misión dotar de herramientas a las mujeres 
emprendedoras y empresarias para sacar adelante sus 
empresas y al día de hoy ya se tienen varios convenios y 
proyectos, no solo a nivel nacional, sino también a nivel 
internacional.

Laura Sepúlveda, coordinadora del Grupo de Mujeres 
Empresarias CMIC, dijo que es un honor colaborar con 
un organismo como el CCME, “la pandemia nos trajo 
nuevos retos, pero estamos demostrando que juntas 
podemos salir adelante. En la cámara, hace cuatro años 

que llegué a esta coordinación y del 5 
por ciento que éramos de mujeres 

empresarias hoy somos el 30 por 
ciento en CMIC”.

Dijo que esto se logró gracias 
al apoyo “y a la libertad que ha 
otorgado el Presidente Álvaro 
Ugalde a las mujeres para 
organizarse, superarse y poder 
salir adelante destacando en 
un sector tradicionalmente de 
hombres”.

Finalmente, Marysol Martínez, 
directora del ITC, puso a 

disposición de las mujeres del 
CCEM la Licenciatura en Ingeniería 

de la Construcción, las Maestrías en 
Administración de la Construcción, en 

Negocios de la Construcción y en Valuación 
Inmobiliaria e Industrial y de Bienes Nacionales.

Anunció que a partir de septiembre lanzamos el 
bachillerato en línea, una nueva modalidad que estamos 
lanzando en el Instituto Tecnológico de la Construcción 
(ITC), y cuenten con nosotros para hacer sinergia y hacer 
equipo, dijo Marysol Martínez, Directora del organismo.
En el evento estuvieron presentes de parte de CMIC 
el tesorero Rubén Barroso; el Vicepresidente Rodolfo 
Mejía; la coordinadora de Sitios y Monumentos, Ana 
Trujillo; el Enlace con Colegio de Arquitectos, Juanita 
Lara Cabrera y las empresarias Laura Gisel Abarca y 
Claudia Díaz, así como el gerente Orlando Arellano.
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CMIC e ITESM campus Querétaro
firman convenio
Con el objetivo de promover la capacitación y las prácticas 
profesionales, entre otros; la CMIC Querétaro y el ITESM Campus 
Querétaro, firmaron hoy, un convenio de colaboración.

En un evento enmarcado en el aniversario 38 de la delegación 
estatal de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción; 
el presidente de este organismo, Álvaro Ugalde Ríos, destacó la 
importancia de convenios como el firmado con el Tecnológico de 
Monterrey, a través del cual, se fortalecerá la capacitación y las 
prácticas profesionales, en beneficio de los socios de la CMIC y los 
alumnos y egresados de esta institución educativa.

De igual manera, se reconoció que, a pesar de la pandemia, la CMIC 
Querétaro, una de las 44 delegaciones, sigue adelante, trabajando y poniendo 
en alto el nombre de nuestro estado. De igual manera, el presidente Álvaro Ugalde recordó que CMIC tiene tres 
componentes, el de los constructores organizados, el sector formativo, a través del Instituto Tecnológico de la 
Construcción (ITC) y el tema de cursos, diplomado, que son avalados por las autoridades.

Ugalde Ríos señaló que se contempla dentro de las instalaciones de la Cámara, un proceso de remodelación, a fin de 
contar con un mayor número de aulas de capacitación.

En su oportunidad, Eduardo Sadof Herrera Sosa, director de la Carrera de Ingeniería del ITESM y representante del 
rector del campus Querétaro, subrayó que la CMIC siempre se ha destacado por buscar la profesionalización del sector.
En el evento estuvieron presentes también, Rubén Armando Barroso López, Tesorero de CMIC; Marysol Martínez 
Escoto, directora del ITC; Miguel Ángel Feregrino, vicepresidente de Instituciones y Formación del Talento Humano; 
Rodolfo Mejía, vicepresidente de Representación de Licitaciones Metropolitanas; Rubén Vera García, vicepresidente de 
Turismo y Comercio; Guadalupe González Estrada, jefa de Capacitación; Alejandro Feregrino Hernández como invitado 
especial; así como, Ricardo Navarrete Olvera, apoderado legal del ITESM Campus Querétaro.

¡YA SOMOS SOCIOS ESTRATÉGICOS! 
Conoce todos los convenios de colaboración y los beneficios que te brindan la CMIC y el ITC
Contáctanos al 442 220 6375 y 442 220 6248     
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CMIC QUERÉTARO
firma convenio con

A fin de contar con la entrega segura de materiales, a 
tiempo y de buena calidad para los constructores, la 
CMIC Querétaro firmó un convenio de colaboración con 
la Asociación de Materialistas A.C.

Al respecto, el presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción, Álvaro Ugalde Ríos, explicó 
que el desarrollo de Querétaro y el avance del sector, 
nos lleva a una competencia más fuerte sobre todo dijo, 
entre proveedores, por lo que es importante contar con 
seguridad y eficiencia en la entrega de estos.

Detalló que la CMIC cuenta con más de 100 Convenios con 
colegios, empresas y dependencias gubernamentales, de 
manera que los afiliados a la Cámara, cuenten con todos 
los beneficios al momento de desempeñar su actividad 
profesional.

En su oportunidad, Gisela Álvarez, presidenta de Amigos 
Materialistas A.C., explicó que la Asociación tiene 
alrededor de cuatro años trabajando con CMIC; sin 
embargo, hoy se formaliza dicha colaboración, de manera 
dijo, que los constructores cuenten con las herramientas 
para desarrollar las obras, tanto en materiales, como en 
maquinaria.

En el evento estuvieron presentes, Marysol Martínez, 
directora del Instituto Tecnológico de la Construcción; 
Rubén Barroso, tesorero de la CMIC; Rodolfo Mejía, 
vicepresidente de la CMIC; Guadalupe González, 
coordinadora del ICIC y, Orlando Arellano, gerente 
de CMIC y, por parte de Amigos Materialistas A.C., el 
vicepresidente Mario Azuara y Omar Rocha.

AMAAC

firman convenio cmic y colegio de valuadores
El  martes 5 de octubre la CMIC Querétaro firmó a través de 
nuestro Presidente, el Ing. Álvaro Ugalde Ríos, un Convenio de 
Colaboración con el Consejo de Valuadores, representado por el 
Ing. Gerardo Ángeles Rocha. Con esta firma se busca fortalecer a 
ambas instituciones con intercambios académicos y de servicios en 
beneficio de sus afiliados y de la sociedad en general.






















